
Zona Norte

En marcha convenios para enfrentar  
la PC-HC en Zona Norte

El Plan de Choque que Fedepalma y Cenipalma presentaron al gobierno nacional para enfrentar 
la Pudrición del cogollo-Hoja clorótica qua amenaza seriamente a los municipios de Aracata,  

El Retén, Fundación, Zona Bananera, en Magdalena y zonas vecinas, comenzó a abrirse 
paso con la firma de dos importantes convenios para eliminar palmas enfermas, realizar 

mantenimiento de drenajes superficiales y obras de protección a los ríos.

E D I C I Ó N  E S P E C I A L

DICIEMBRE DE 2017

De izquierda a derecha, el director de Corpamag, Carlos Francisco Díazgranados Martínez; el Vice Ministro de Desarrollo Rural, Juan Pablo Díaz-Granados Pinedo; el gerente general del ICA, Luis Humberto Martínez 
Lacouture; el Director General de Cenipalma, Alexander Patrick Cooman; la Gobernadora del Magdalena, Rosa Cotes de Zúñiga; y el presidente de la Agencia de Desarrollo Rural, Carlos Eduardo Géchen Sarmiento, durante la 
firma de los convenios en Santa Marta.



Actores públicos y privados se unen 
para ejecutar Plan de Choque y enfrentar 

la PC con síntoma de hoja clorótica
La amenaza que se cierne sobre 60 mil hectáreas sembradas con palma 

de aceite en el departamento del Magdalena por la expansión de la PC con 
síntoma de hoja clorótica concentra la atención del Ministerio de Agricultultura 

y Desarrollo Rural, la Agencia de Desarrollo Rural, el Instituto Colombiano 
Agropecuario, la Gobernación del Magdalena, la Corporación Autónoma 

Regional del Magdalena, Fedepalma, Cenipalma y los productores para evitar 
una devastación con pérdidas multimillonarias.

El Vice Ministro de Desarrollo Rural, Juan Pablo Díaz-Granados Pinedo, 
quien fue determinante para lograr la aprobación de los recursos estatales 
en tiempo récord y quien asistió a la protocolización de los acuerdos explicó 
que “el gobierno tiene claridad del peligro que supone esta enfermedad por-
que se trata de una amenaza silenciosa y mortal. Los esfuerzos que se hagan 
se pueden quedar cortos si no somos capaces desde nuestras parcelas hacer 
conciencia de lo que está pasando frente al cultivo. La PC con síntoma de 
hoja clorótica puede arrasar con el patrimonio de todos en un abrir y cerrar 
de ojos si no hay una estrategia efectiva. La sintomatología que registra esta 

Distribuidos así:

El segundo convenio está suscrito entre:
 el Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) y la Corporación Centro de 

Investigación en Palma de Aceite (Cenipalma) para apoyar el avance de la 
eliminación de palmas afectadas por la PC con síntoma de hoja clorótica, 

actividad indispensable para bajar la presión del inóculo.

Los convenios, que se ejecutarán 
en lo que resta de este año  
como primera fase del plan 
diseñado, suman:

$2.872
millones de pesos

A través del primer convenio, la 
Agencia de Desarrollo Rural (ADR) 
aporta $2.300 millones para adelantar 
los drenajes que son urgentes para 
evacuar la humedad de las zonas 
cultivadas y generar un entorno propicio 
para la sanidad de la palma de aceite 
que está en plena producción. Estos 
recursos serán ejecutados por la 
Corporación Autónoma Regional del 
Magdalena (Corpamag).

$400
El ICA aporta

$172
Cenipalma aporta

patología en Magdalena obliga a tener más cuidado. El Plan de Choque 
diseñado tiene un valor aproximado de nueve mil millones de pesos. En 
esta primera fase se destinan $ 2.872 millones de pesos que se ejecutarán 
antes de que termine este año”.

El Vice Ministro Díaz-Granados Pinedo destacó el aporte y esfuerzo del 
gremio palmicultor para contribuir a la solución de la problemática. “Fe-
depalma y Cenipalma están aportando el 30% en efectivo para ejecutar las 
acciones previstas en el Convenio que el gremio firmó por valor de $572 
millones con el ICA, así contribuir a la mitigación de la crisis. El sector pú-
blico reconoce ese esfuerzo y agradece ese involucramiento en esta alianza 
público-privada que se debe extender”.

El alto funcionario instó a todas las partes para que se ejecuten ágilmente 
y de manera eficaz los recursos al tiempo que recomendó tomar las acciones 

“Este es un primer esfuerzo al que se 
debe dar continuidad en el tiempo a través 

de convenios complementarios”.

2/Especial Zona Norte

Alexander Patrick Cooman, Director General de Cenipalma, 



necesarias para firmar los nuevos convenios en los pri-
meros días de enero de 2018 y así evitar dificultades con 
la entrada en vigencia de la Ley de Garantías que regirá 
por ser un año de elecciones presidenciales.

Agregó que “en el PIB agrícola del Magdalena, la pal-
micultura representa el 49%, por lo tanto el desafío no es 
de poca monta y el Ministerio de Agricultura y Desarrollo 
Rural seguirá comprometido. Sin embargo también es muy 
clave tener en cuenta lo que pasa al interior de los predios y 
esa es una responsabilidad de los productores”.

El presidente de la Agencia de Desarrollo Rural, Carlos Eduardo Géchen 
Sarmiento, señaló en el acto de la firma de los convenios que se han lo-
grado estructurar acciones que evidencian que sí es posible concretar 
acciones eficientes. 

“Se aportan $2.300 millones de pesos en convenio con Corpamag dentro 
del Plan de Choque para enfrentar la PC con síntoma de hoja clorótica. Des-
de el gobierno nacional se hizo una priorización de riesgos para el Magda-
lena y es así que adicionalmente se han asignado tres mil millones de pesos 
para drenajes en el río Tucurinca, cuatro mil millones para el río Frío, tres 
mil millones para río Aracataca y tres mil millones en un nuevo distrito en 
Zona Bananera”, señaló Géchen Sarmiento. Estos recursos destinados a 
drejanes de los ríos serían complementarios al convenio firmado para aten-

der la crisis fitosanitaria y su ejecución se plantea en el mediano plazo.
Por su parte, el gerente del ICA, Luis Humberto Martínez Lacouture, 

recordó que en Colombia hay 500 mil hectáreas sembradas con palma de 
aceite que son atendidas por cinco mil productores en 124 municipios de 
veinte departamentos y que generan 140 mil empleos directos e indirectos. 

“Es clave para el gobierno atender la amenaza de la PC con síntoma de 
hoja clorótica en la palma de aceite. Los indicadores son de severidad y de 
carácter epidémico. Este convenio de eliminación de las plantas enfermas es 
similar a los firmados en Puerto Wilches y Sabana de Torres (Santander) en 
donde fue necesario eliminar 270 mil palmas enfermas. Y en Tumaco, en 
donde se eliminaron 125 mil palmas en los años 2014 y 2015. Los estudios 
evidencian que en el Triángulo de Aracataca-El Reten-Fundación hay com-
pactación de suelos y los terrenos no se preparan para el cultivo; además hay 
mala nutrición y por lo tanto las plantaciones están propensas a enfermarse. 
Son 1.200 hectáreas afectadas con 170 mil palmas para intervenir. El ICA ya 
ha asegurado los recursos para las acciones de la próxima vigencia”, aseguró 
Martínez Lacouture.

 El director de la Corporación Autónoma Regional del Magdalena (Cor-
pamag), Carlos Francisco Diazgranados Martínez, agradeció, a su turno, 
la confianza del gobierno nacional para ejecutar los recursos del convenio. 

“Magdalena, es el tercer departamento con mayor área sembrada con pal-
ma de aceite en el país. El cultivo no está 

en manos de terratenientes, eso no es 
cierto, aquí hay cientos de pequeños y 
medianos productores que sobreviven 
de la palma con sus familias. Estos re-
cursos son para intervenir los drenajes 
y mejorar las condiciones del sector 
rural. Hay que trabajar decididamente 
en el dragado y recuperación de los ríos 
que atraviesan los distritos de riego 
como río Frío, Aracataca, Fundación, 
Tucurinca y Sevilla. Las prioridades son 
evitar las inundaciones, proteger el sec-
tor productivo y avanzar en el sustento 
de las condiciones ambientales de la 
Ciénaga Grande”, explicó Diazgrana-
dos Martínez.

La Gobernadora de Magdalena, Rosa 
Cotes de Zúñiga, agradeció al gremio 
de la palma y al gobierno nacional por 
estos convenios que comienzan a eje-

cutarse y por el interés para contribuir 
con la solución a la crisis fitosanitaria. Además, confió en que se saldrá ade-
lante con el compromiso de todos los sectores involucrados. 

El Director General de Cenipalma, Alexandre Patrick Cooman, llamó la 
atención por los peligros que plantea la expansión de la PC con síntoma de 
hoja clorótica

“La problemática fitosanitaria por la PC con síntoma de hoja clorótica en 
Magdalena afecta 1.200 hectáreas, pero son 60 mil las que se pueden ver total-
mente devastadas por esta enfermedad. Se trata de una amenaza para el bien-
estar de las familias palmicultoras y la economía de la región. La palma genera 
18 mil empleos en toda esta área y el sector aporta el 50% del PIB agrícola del 
departamento. Estos convenios son acciones fundamentales para atacar el avan-
ce de la enfermedad, es urgente el mejoramiento de drenajes, la eliminación 
de palmas afectadas y trabajar en las prácticas agronómicas”, dijo Cooman.
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El Vice Ministro Juan Pablo Díaz-Granados 
firma el Memorando de Entendimiento para 

fortalecer la palmicultura en la Zona Norte.   



Los palmicultores de Magdalena y en general los que 
hacen parte de la Zona Norte recibieron con satisfacción 

la firma de los convenios para enfrentar la PC-HC en 
Aracataca, El Retén, Fundación, Zona Bananera y zonas 
aledañas y se declararon a la espera de los compromisos 

anunciados por el gobierno para el año 2018.

Jaime Vives

Walter Ritzel

Marcos Daza

Edgardo Henríquez

Jenny Patricia Salazar C.
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El presidente del Comité de Gerentes para Asuntos Fitosa-
nitarios de la Zona Norte, Jaime Vives (Gerente General 
Extractora El Roble), expresó que la firma de los con-
venios “significa el comienzo de la solución a la pro-
blemática fitosanitaria. Es claro que se necesitan muchos 
más recursos pero durante el evento en la Gobernación 
del Magdalena evidenciamos el interés del Ministerio de 
Agricultura. Si no se atiende este problema se nos vendría 
una crisis muy complicada en lo económico y social”.

El empresario añadió que si bien es necesario atender todos los frentes 
se ha puesto énfasis en el manejo del agua. “Si no se evacuan las zonas sub-
terráneas para controlar la humedad, los cultivos estarán muy expuestos a 
la expansión de la enfermedad. El exceso de agua es una de las principales 
razones de la propagación”.

El líder del Comité de Gerentes planteó que la meta para el próximo año 
es tener completamente drenada la zona porque el riesgo es muy alto. “Las 
experiencias de las otras regiones y lo acaecido aquí nos están enseñando 
que la forma de hacer agricultura ha cambiado. Estamos satisfechos porque 
la respuesta del gobierno ha sido rápida y ha quedado claro que viene la 
segunda fase de inversiones. Para el Magdalena la palmicultura es muy im-
portante y es necesario preservar la agroindustria”.

Para Walter Ritzel, de C.I. Tequendama, los convenios 
pueden evitar una catástrofe en la región. “Si no actua-

mos con prontitud e integralmente, se estima que en 
cuatro años la región de Aracataca-El Retén y Fun-
dación habrá perdido todos los cultivos de palma. 
Es muy importante la inversión que se ha aprobado 

para el sistema de drenajes; tienen años que no le ha-
cen nada de mantenimiento. Esta enfermedad es una 

amenaza muy grave y hay que reaccionar”. 

El Plan de Choque es integral 
La firma de estos dos convenios es un paso trascendental en la consolidación del Plan de Choque que presentamos al 
gobierno nacional. Es muy importante poder cerrar el año con estas acciones y lograr el compromiso del Ministerio de Agri-
cultura, así como de la Agencia de Desarrollo Rural, el ICA, CORPAMAG y todo el sector palmicultor.
Bienvenida la intervención de los drenajes superficiales y el dragado de ríos para mitigar la problemática fitosanitaria pero 
no podemos perder de vista que el Plan de Choque es integral. No se pueden orientar las acciones en un solo sentido, es 
urgente frenar la presión del inóculo y de ahí la perentoria eliminación de las palmas enfermas. La invitación es a darle con-
tundencia a las acciones determinadas y una necesaria es la eliminación.
En la firma de los convenios en la Gobernación del Magdalena quedó claro para todos los asistentes el compromiso de las 
instituciones del gobierno para avanzar con los nuevos acuerdos de la segunda fase en la primera semana de enero de 
2018 y darle continuidad a todo el proceso. Pero los palmicultores tienen también responsabilidades para que el Plan de 
Choque se logre ejecutar conforme lo programado: Cada productor debe aplicar las mejores prácticas para el manejo del 
cultivo porque ellos son parte fundamental de la solución. El problema no se resuelve solo con los convenios y la ejecución 
de los recursos, existe un quehacer grande de los palmicultores y ese es el llamado que hacemos desde Cenipalma.

Para el palmicultor Dimas Martínez Morales la solución 
inmediata es que se draguen todos los ríos que llegan a la 
Ciénaga y que recorren los cultivos de palma de aceite 
porque atender el riego es el 80% para salir de la cri-
sis. “La enfermedad se puede contener con trabajo en 
grupo de lo contrario nos amenaza una devastación 
severa. Los palmicultores estamos cumpliendo con 
nuestros compromisos ojalá el Estado haga lo suyo”.

Edgardo Henríquez Torres de Inversiones Martini-
ca, en Tucurinca, destacó que, “en el manejo del recurso 
hídrico ha habido abandono, ha incidido la falta de atención. Ade-
más tenemos en las zonas de palma ganado sin control”.

Para el pequeño productor Marcos Daza, de Ara-
cataca corregimiento Cauca, existe una gran preo-
cupación por la amenaza de la PC-HC. “Todos los 
pequeños hemos sacado adelante a nuestras familias 
con la palma y estamos frente a una enfermedad le-
tal. Antes se manejaba distinto pero hoy vemos los 
daños irreparables. Nos preocupan los costos de las 
eliminaciones de las palmas enfermas. Esperamos que 

estos convenios lleguen a los más afectados”.
 La Directora Ejecutiva de Fundepalma, Jenny Patricia 

Salazar Corredor, entidad que lidera la ejecución de 
los Programas de Responsabilidad Social Empresa-
rial del sector palmicultor  y que agremia a 190 mil 
familias, expresó que “los convenios van a servir 
de manera rápida para llenar de tranquilidad al 

sector que se siente muy amenazado por la PC-
HC. A esta altura se ha limitado la inversión por el 

tema fitosanitario”.

Julián Fernando  
Becerra-Encinales
Coordinador Nacional  
de Manejo Fitosanitario,  
de Cenipalma

Manejo adecuado 
del agua y el suelo y 
contención del inóculo, 
tareas prioritarias


